

La Tchécoslovaquie 1968 : le maillon le plus faible

Quittons maintenant ces généralités pour examiner de façon plus précise quelles étaient les caractéristiques propres de la Tchécoslovaquie.

a) *Un pays déjà industrialisé*

La première chose à signaler, c'est qu'au moment de la prise du pouvoir (1948), c'était déjà un pays hautement industrialisé¹, avec une classe ouvrière nombreuse et traditionnellement organisée, ayant lutté, avant la guerre, pendant des dizaines d'années, dans le cadre d'un régime bourgeois libéral. C'est ce qu'en langage khrouchtchévien, on appelle un pays « riche en traditions démocratiques ». La présence de l'Armée rouge, accueillie en libératrice, a permis que ce que la bourgeoisie appelle « le coup de Prague » se déroule sans effusion de sang. En réalité, c'est, peut-être sous la garantie des baïonnettes soviétiques, mais incontestablement porté par une mobilisation populaire et armée (les milices ouvrières) que le nouveau système a pu s'installer. Dès sa naissance, ce pouvoir a pris une série de mesures politiques, économiques et sociales qui ont détruit de fond en comble l'État bourgeois. Les effets de ces mesures ont été positifs en ce qui concerne la classe ouvrière : une série d'avantages sociaux ont été conquis. Aux yeux des masses les plus exploitées, des possibilités de promotion sociale semblaient enfin apparaître. Par exemple, à l'Université, un *numerus clausus* de fait assez strict fut introduit pour les fils d'anciens bourgeois. L'importation des normes « soviétiques » en matière de salaires a signifié une augmentation considérable du niveau de vie relatif de secteurs entiers de la classe ouvrière, par exemple des mineurs. Et surtout, le spectre du chômage semblait avoir totalement disparu. Mais les limites assez rapidement atteintes des effets positifs de l'industrialisation extensive jointes à une oppression policière croissante, allaient marquer une chute constante de la popularité du régime et une dépolitisation des masses.

1. La seule démocratie populaire à laquelle on pourrait comparer la Tchécoslovaquie serait la D.D.R. Mais il est clair qu'après douze ans de fascisme, l'histoire politique du prolétariat allemand est très différente.